

Guatemala, Centroamérica

12 de septiembre de 2025

Número 2317



## Colotenango es declarado municipio libre de pisos de tierra

**Una alianza que une sabor, cultura y apoyo a las comunidades guatemaltecas liderada por Oro Maya y Walmart Guatemala**



## Últimas noticias

**El presidente Donald Trump anunció acciones para acabar con los delitos violentos en Memphis**





## **El presidente Donald Trump anunció acciones para acabar con los delitos violentos en Memphis**

Estados Unidos (EE. UU.), el presidente Donald J. Trump anunció planes para desplegar recursos federales en Memphis, Tennessee, como parte del agresivo impulso de la Administración Trump para desmantelar el crimen violento desenfrenado alimentado por el fallido gobierno demócrata en las principales ciudades.

Trump indicó que asignará recursos y fondos federales a Memphis para combatir el crimen.

En Memphis se desarrolla la tasa de delitos violentos más alta de la nación, la acción decisiva del presidente Trump ya ha sido bien recibida por los funcionarios electos del estado.



**En 2024**, Memphis tuvo la tasa de delitos violentos más alta, la tasa de delitos contra la propiedad más alta y la tercera tasa de homicidios más alta de los EE. UU.

Los delitos violentos aumentaron en 2024, en contra de la tendencia nacional.

La tasa total de criminalidad de Memphis fue un 344% más alta que el promedio nacional.

En 2024, la tasa de homicidios de Memphis fue más alta que la de ciudades estadounidenses notoriamente de alta criminalidad, como Chicago, Baltimore, Detroit y Washington, D.C., y aproximadamente cuatro veces más alta que la Ciudad de México, 27 veces más alta que La Habana y 37 veces más alta que Londres.

**Ha habido 149 asesinatos en Memphis en lo que va de 2025.**

En 2022, el condado de Shelby revisó su sistema de fianzas a instancias de su fiscal de distrito financiado por Soros, instituyendo una fianza en efectivo garantizada "solo como último recurso" y confiando en un sistema que a menudo resulta en la ausencia de fianza. Desde entonces:

Un hombre de 18 años involucrado en un tiroteo que mató a un oficial de policía de Memphis fue liberado sin fianza solo un mes antes de ser arrestado por robo de automóviles, posesión ilegal de una ametralladora y vandalismo.

Un hombre acusado de tres cargos de intento de asesinato en primer grado después de disparar a la policía en un enfrentamiento de 12 horas fue liberado sin fianza.

Tres hombres acusados de intento de asesinato y otros delitos graves por el tiroteo de su compañero de trabajo fueron liberados sin fianza.

## **Guatemala, sede del 1er Foro Gerencial de Cultivo de Tilapia a nivel regional**



El Sector de Acuicultura y Pesca de AGEXPORT y VITALI Alimentos realizarán el 1er. Foro Gerencial de Cultivo de Tilapia, los días 24 y 25 de septiembre de 2025 en el Edificio AGEXPORT, Ciudad de Guatemala. Este evento reunirá a gerentes y directores de empresas productoras de tilapia, convirtiéndose en un espacio de alto nivel para el intercambio de conocimientos, experiencias y tendencias globales de la industria del cultivo de tilapia.

**Este Foro contará con la participación de conferencistas nacionales e internacionales, quienes abordarán temas estratégicos como:**

- Toma de Decisiones Gerenciales con Impacto Estratégico.
- Panorama Global del Cultivo de Tilapia: principales países productores y tendencias.
- Preferencias de Consumo y Valor Agregado de la Tilapia.
- Aplicaciones de Inteligencia Artificial en la Acuicultura: casos en otras especies y oportunidades para la tilapia.

El evento también ofrecerá espacios de networking y fortalecimiento empresarial, incluyendo un coctel de clausura para fomentar vínculos estratégicos entre los participantes.

Para más información pueden comunicarse al WhatsApp +502 55968781 o al correo electrónico: [foro.tilapia@agexport.org.gt](mailto:foro.tilapia@agexport.org.gt).

**liberal GT**  
somos guate

Ecosistema informativo regional

[liberalgt.com](http://liberalgt.com)

[Liberal Gt](#)

[@GtLiberal](#)

Pauta con nosotros [Hp@liberalgt.com](mailto:Hp@liberalgt.com)



## Colotenango es declarado municipio libre de pisos de tierra

Durante una gira en Colotenango, Huehuetenango, el presidente Bernardo Arévalo, declaró es **municipio como municipio libre de pisos de tierra**.

Este logro se alcanzó tras sustituir los pisos de tierra por pisos saludables, de cemento, en hogares de familias identificadas a través del Registro Social de Hogares (RSH), en el marco de la Iniciativa Intersectorial del Gobierno Mano a Mano.

Esta iniciativa es la estrategia insignia para enfrentar de manera estructural, articulada y basada en evidencia dos de los desafíos más persistentes del país:

- **la pobreza multidimensional y la malnutrición.**

En total se sustituyeron más de 4,032 pisos de tierra por pisos saludables en igual número de hogares. Estudios de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) demuestran que sustituir el piso de tierra por uno permanente reduce en 78% las infestaciones parasitarias, en 49% los episodios de diarrea y en 81% la prevalencia de anemia infantil. Además, mejora las condiciones de higiene, impulsa el desarrollo cognitivo y la dignidad en el hogar.

En Guatemala, se estima que entre 850 mil y 1 millón de hogares habitan viviendas con piso de tierra, lo que impacta directamente en la salud de más de un tercio de la población.

Mano a Mano es liderada por el Ministerio de Desarrollo Social (MIDES) y la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional (SESAN) de la Presidencia de la República, y se ejecuta en coordinación con más de diez instituciones del Organismo Ejecutivo. La proyección nacional es alcanzar a 114 municipios priorizados con base en criterios técnicos de pobreza multidimensional y prevalencia de la desnutrición crónica.

Avances de las intervenciones de las instituciones pertenecientes a "Mano a Mano" en Colotenango:

### Vivienda y servicios básicos

\*4,032 pisos de concreto construidos – Fondo de Desarrollo Social (FODES)  
\*2,060 estufas mejoradas entregadas – FODES  
\*5,222 filtros de agua en proceso de distribución – FODES

### Protección social

\*2,593 familias incorporadas al Bono Social (un aumento sustancial del 275% en comparación con el padrón a diciembre 2023 que era de 941 familias) – MIDES  
▪ 1,198 familias beneficiarias de Bono en Salud  
▪ 1,395 familias beneficiarias de Bono en Educación  
\*209 personas mayores beneficiadas con el Programa del Adulto Mayor – Ministerio de Trabajo y Previsión Social (MINTRAB)

### Educación y primera infancia

\*335 niñas y niños beneficiados con el programa Acompáñame a Crecer – Ministerio de

### Educación (MINEDUC)

\* 8 CECODII en funcionamiento  
\*14 centros educativos remozados – MINEDUC  
\*1 espacio de recreación infantil en proceso de habilitación a través del programa Juego Limpio – Ministerio de Cultura y Deportes (MCD)

### Salud

\*608 mujeres embarazadas atendidas en la Ventana de los Mil Días – Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS)  
\*597 niñas y niños menores de 2 años suplementados – MSPAS  
\*768 niñas y niños menores de 2 años vacunados – MSPAS  
\*427 niñas y niños menores de 5 años desparasitados – MSPAS  
\*1,702 niñas y niños menores de 2 años en control de peso y talla – MSPAS

### Agricultura

- 4,492 productoras y productores de agricultura familiar con sistemas de producción en patio y milpa fortalecidos – Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA)
- En sistema patio: 2,246 productoras y productores con insumos como semillas de hortalizas, herramientas agrícolas, bombas de aspersión y abono orgánico.

- En sistema milpa: 2,246 productoras y productores con semillas certificadas de maíz para la producción de alimentos de autoconsumo
- 3,552 productores con capacitación y asistencia técnica - MAGA
- 28 familias con huerto comunal y familiar – MAGA
- Un huerto escolar implementado en la comunidad de Sacsajal – MAGA

### Activación económica

- 50 mujeres mam que serán capacitadas en actividades técnicas para el fomento de la productividad a través del programa Beca Social Artesano – MIDES

### Gobernanza territorial

- 1 mesa técnica de coordinación local Mano a Mano activa – SESAN
- 20 funcionarios públicos capacitados en implementación territorial – SESAN
- Comunicación para el cambio social y de comportamiento
- 165 agentes de cambio que serán formados a lo largo del año con el objetivo de impulsar mensajes y prácticas que promuevan la adopción de hábitos saludables en los hogares – SESAN



## **Super Liga Claro coronó campeones de la Sub 13 y Sub 17, ahora a competir a Costa Rica**

La final nacional de la Súper Liga Claro se celebró en el centro deportivo Futeca Cayalá, esta tradición deportiva fomenta el sano entretenimiento infantil y juvenil, además, promueve el trabajo en equipo fútbol de Guatemala. El evento fue el punto culminante de una competición que promueve el sano entretenimiento, la convivencia familiar y el trabajo en equipo entre los jóvenes deportistas.

Los equipos participantes compitieron en dos categorías principales: Sub 13 y Sub 17, tanto en ramas masculinas como femeninas. Las sedes de la competición incluyeron la capital y la ciudad de Quetzaltenango, lo que permitió una amplia representación de talento juvenil de distintas regiones del país.

En las categorías Sub 13 y Sub 17, ambas con ramas masculinas y femeninas. Del total de 52 equipos participantes en cada sede, llegaron 8 a la final, procedentes de la ciudad capital, Huehuetenango, Escuintla, Quiché, Retalhuleu y Mazatenango, disputaron hoy su lugar para la gran final internacional, habiéndose constituido en campeones los siguientes equipos: Municipal Femenino (U13), Leones Dorados Mazate (U13), Cremas Femenino (U17) y Academia Terranova (U17) masculino.

Durante el campeonato, Claro asumió los gastos de los jugadores y sus familias, permitiendo que todos se concentraran plenamente en el deporte y la experiencia.

La final nacional tuvo lugar en Futeca Cayalá, reconocido centro deportivo de la Ciudad de Guatemala, donde se vivió una jornada llena de emoción y compañerismo. El evento se celebró recientemente, marcando el cierre de la temporada nacional y abriendo la puerta a la competencia internacional.

El principal objetivo del evento es fomentar el sano entretenimiento entre niños y jóvenes, fortalecer el trabajo en equipo y la unidad familiar, así como impulsar valores positivos a través del deporte. La Súper Liga Claro se ha consolidado como una plataforma donde los participantes pueden desarrollar sus habilidades deportivas y personales en un ambiente seguro y motivador.

Los equipos campeones de cada categoría han ganado la oportunidad de representar a Guatemala en la final internacional que se celebrará en San José, Costa Rica, del 3 al 5 de octubre. Allí competirán contra equipos de El Salvador, Honduras y Costa Rica, en un evento que promete elevar aún más el nivel de competición y brindar una experiencia inolvidable a los jóvenes deportistas.



### **Equipos campeones**

- Municipal Femenino (U13)
- Leones Dorados Mazate (U13)
- Cremas Femenino (U17)
- Academia Terranova (U17) masculino

La final nacional de la Súper Liga Claro no solo coronó a los mejores equipos juveniles de fútbol del país, sino que también demostró el poder del deporte como herramienta de integración y desarrollo social. Gracias al apoyo de Claro y al esfuerzo de los organizadores, jugadores y

familias, la competición se convirtió en una verdadera fiesta deportiva, llena de valores y aprendizajes. Sin duda, la próxima cita internacional en Costa Rica del 3 al 5 de octubre, será una oportunidad para los representantes de El Salvador, Honduras y desde luego Costa Rica.

*"Hoy vemos coronarse a cuatro equipos estelares, quienes junto a sus familias tuvieron un sueño grande acompañado de ilusiones como fue disfrutar del fútbol, formar parte de la liga infantil y juvenil más importante del país y ver a su equipo recibir la máxima condecoración de campeones. Eso sin duda, cumple el objetivo de Súper Liga Claro y les abre las puertas a viajar, crecer como deportistas, tener experiencias tanto dentro como fuera de la cancha y a... no esperar a ser grande para ser grande"*, expresó Litza de Escobar, de Relaciones Institucionales.



@gtLiberal

Contáctenos: [hp@liberalgt.com](mailto:hp@liberalgt.com)

Liberal Gt

## Magic Doors, el mundo secreto en Miraflores



Miraflores, un espacio urbano que integra actividades culturales, académicas, educativas, familiares y de juegos con comodidad y seguridad, sorprende nuevamente a sus invitados con el lanzamiento de la nueva experiencia inmersiva: Magic Doors, Un Mundo Secreto. Esta innovadora experiencia consta de un recorrido en 5 cuartos misteriosos donde podrán disfrutar de retos, tecnología y sorpresas que cautivarán los 5 sentidos. Está diseñada especialmente para que las familias disfruten en un entorno único que despertará la imaginación de grandes y pequeños.

Ubicada en el nivel 7 de Miraflores, Magic Doors abre sus puertas de martes a viernes desde las 4:00 p.m. y sábados y domingos a partir de las 11:00 a.m., ofreciendo un espacio único para que las familias vivan una aventura inolvidable.

*"En Miraflores buscamos que cada visita sea inolvidable y que nuestros invitados encuentren siempre algo diferente que disfrutar. Magic Doors es una experiencia que inspira, conecta y brinda entretenimiento familiar, reafirmando el compromiso de Miraflores de seguir innovando y dando a todos los invitados experiencias únicas"*, comentó María José Marroquín, Gerente de Miraflores.

### Cruza las puertas mágicas y descubre Monstersville

La historia detrás de Magic Doors invita a descubrir un mundo secreto escondido en Miraflores: Monstersville, un lugar lleno de personajes mágicos y cuartos misteriosos, cada uno con un monstruo diferente y misiones por resolver. Los invitados podrán conocer y dejarse guiar por cinco personajes que acompañan la aventura:

- Blossom, la sabia y protectora.
- Byte, el inventor curioso y despistado.
- Fluffy, dulce y amorosa, amante de los abrazos.
- Glow, brillante e intuitivo.
- Munchmallow, goloso y juguetón, creador de recetas mágicas.

Con ellos, cada reto se convierte en un viaje emocionante diseñado para despertar la imaginación de niños, jóvenes y adultos.

**Entradas y precios:** están disponibles en la taquilla del Nivel 7 de Miraflores y en las áreas de amenidades con los siguientes precios:

- Q85 por persona
- Q300 para grupos de 5 personas

*"Queremos que cada invitado viva momentos memorables y encuentre en Miraflores el espacio ideal para disfrutar en familia. Magic Doors es parte de nuestra promesa de seguir innovando con propuestas que inspiran y que transforman lo cotidiano en extraordinario"*, agregó María José Marroquín.



## INAB entregó simbólicamente los incentivos forestales del PINPEP y PROBOSQUE

El Instituto Nacional de Bosques (INAB) realizó la entrega simbólica de los incentivos forestales correspondientes a los programas PINPEP y PROBOSQUE, destacando su papel fundamental en la producción forestal, conservación de los bosques, el fortalecimiento de las economías rurales y la mejora de la seguridad alimentaria en el país.

A la fecha el Estado de Guatemala, a través del INAB y el Ministerio de Finanzas Públicas -MINFIN- han realizado seis desembolsos por un monto total de 480 millones de quetzales, Con ello se ha incentivado y fortalecido la recuperación, mantenimiento y manejo sostenible de 239 mil hectáreas de bosques, en un total de 32,250 proyectos certificados a nivel nacional. Estos resultados han beneficiado a más de 49 mil familias y han generado más de 4.4 millones de jornales, equivalentes a 16,378 empleos en el área rural.



*"Los incentivos forestales no solo promueven la producción y conservación de nuestros bosques, también generan beneficios tangibles para las comunidades. Gracias al esfuerzo colectivo, hemos logrado reducir el índice de deforestación y fortalecer la resiliencia climática en territorios vulnerables,"* expresó Bruno Arias, gerente del INAB.

Con los pagos realizados se apoya principalmente a poseedores y/o propietarios individuales, municipalidades y empresas forestales. Resaltando los proyectos para el establecimiento y mantenimiento de plantaciones forestales; sistemas agroforestales y el manejo de bosque natural con fines de producción y protección; así como proyectos que colaboran con la política de seguridad alimentaria y reducen el índice de deforestación a nivel nacional.

Con estos desembolsos se han incentivado 23,327 proyectos ubicados en municipios con pobreza y pobreza extrema, también se ha evitado la deforestación de más de 213 mil hectáreas de bosque bajo manejo.

Adicionalmente del total de proyectos pagados, el 55% pertenecen a propietarios hombres, el 34% a mujeres y el 10% a proyectos colectivos.



## **Una alianza que une sabor, cultura y apoyo a las comunidades guatemaltecas liderada por Oro Maya y Walmart Guatemala**

Con el objetivo de impulsar la innovación sin perder de vista nuestras raíces, Oro Maya en alianza con Walmart Guatemala, lanza al mercado el producto Oro Maya Blanca, una harina de maíz 100 % natural que destaca por su pureza, suavidad y practicidad en la preparación de tortillas.

Este lanzamiento no solo introduce un nuevo producto de calidad, sino que también conecta a los consumidores con la riqueza cultural del país, al incorporar servilletas elaboradas en telar tradicional por artesanas de Rabinal, Alta Verapaz. Estas servilletas, que acompañan la compra del producto en tiendas Walmart, representan un tributo a las comunidades que mantienen viva la herencia textil guatemalteca.



*"Tenemos el anhelo de contribuir con nuestra identidad, manteniendo esa esencia cultural que nos caracteriza. Nuestros colores resaltan en Oro Maya Blanca, logrando así acercar la herencia cultural a la innovación que hoy entregamos a nuestros consumidores. Una propuesta de valor 100% maíz blanco, evolucionando para disfrutar lo que siempre nos ha unido alrededor de la mesa. Tortillas más blancas, más suaves, Oro Maya Blanca, y además con un elemento único, elaborado artesanalmente por nuestra comunidad en Rabinal",* Expresó Cynthia Samuels, Gerente de Mercadeo para ALCSA.

Tras casi una década de trayectoria, Oro Maya ha demostrado ser una marca diferenciada por su identidad cultural y potencial de expansión, incluso en mercados internacionales como Estados Unidos. Con esta nueva presentación, reafirma su compromiso con la innovación y el orgullo de nuestras raíces.

El nombre Blanca hace referencia a su composición de maíz blanco 100 % natural, sin aditivos ni preservantes. Su molienda más fina permite obtener una masa más uniforme, suave y fácil de trabajar, garantizando tortillas blancas, suaves, uniformes y con mayor tiempo de conservación.

Con el apoyo de Cáritas Guatemala, organización dedicada a impulsar el desarrollo y la solidaridad en comunidades vulnerables, y de Madre Naturaleza, este proyecto ha integrado a artesanas locales, fortaleciendo el encadenamiento productivo y generando desarrollo económico en Rabinal. Más de 100 personas se han beneficiado de esta iniciativa, que une innovación, identidad cultural y compromiso social.

*"En Walmart estamos comprometidos en trabajar de la mano con nuestros socios comerciales en beneficio de nuestros clientes y comunidades. Con Oro Maya Blanca, no solo ofrecemos a nuestros clientes un producto innovador, sino que también generamos oportunidades económicas para las comunidades en donde operamos, reafirmando nuestro compromiso con Guatemala"*, expresó Luis Arturo Ramírez, Coordinador de Asuntos Corporativos de Walmart.

Oro Maya Blanca estará disponible en todas las tiendas Walmart del país en sus cuatro formatos: Walmart, Supermercados Paiz, Maxi Despensa y Despensa Familiar, llevando a los hogares guatemaltecos un producto que transforma cada tortilla en orgullo y alimento.

